



Cleider Marlene Velázquez López

TÍTULO:

Aplicación de Políticas Públicas en la Prevención del Consumo de Drogas en Niños y Adolescentes del Barrio Ricardo Brugada, durante el Año 2022

RESUMEN:

En este estudio, se abordó la aplicación de políticas públicas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada durante el año 2022. El objetivo general fue describir cómo las instituciones estatales aplican políticas preventivas y analizar el grado de compromiso de las instituciones educativas en esta materia.

La metodología utilizada fue de enfoque cuantitativo, descriptivo y de diseño no experimental. Se recolectó información a través de cuestionarios y entrevistas a niños, adolescentes, docentes y representantes de instituciones encargadas de la prevención del consumo de drogas. El estudio se llevó a cabo en el Barrio Ricardo Brugada de Asunción, durante los meses de junio a agosto.

Los resultados revelaron que, aunque existen algunas acciones específicas de prevención, estas son incipientes y parciales, no abordando a toda la población. Se detectó la necesidad de contar con políticas de prevención más sistemáticas y coordinadas. Además, se resaltó la importancia de la participación activa de la comunidad en la implementación de programas preventivos.

En la discusión, se enfatizó la relevancia de contar con un marco regulatorio claro y consistente para guiar la implementación de políticas preventivas en todas las instituciones educativas del país. Se recomendó realizar estudios longitudinales para evaluar el impacto a largo plazo de los programas preventivos.

En conclusión, este estudio pone de manifiesto la necesidad de fortalecer y coordinar los esfuerzos en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes. Los hallazgos de esta investigación pueden servir como base para el diseño de políticas más efectivas y enfocadas en el futuro, con el objetivo de proteger la salud y bienestar de la población joven y crear un entorno más seguro y saludable.

PALABRAS CLAVES: Adolescentes. Consumo de drogas. Enfoque cuantitativo. Niños. Políticas públicas. Prevención.

ABSTRACT:

In this study, the application of public policies in the prevention of drug consumption in children and adolescents from the Ricardo Brugada neighborhood during the year 2022 was addressed. The general objective was to describe how state institutions implement preventive policies and analyze the level of commitment of educational institutions in this area.

The methodology used was quantitative, descriptive, and non-experimental. Information was collected through questionnaires and interviews with children, adolescents, teachers, and representatives of institutions responsible for drug prevention. The study was conducted in the Ricardo Brugada neighborhood in Asunción, during the months of June to August.

The results revealed that, although there are some specific prevention actions, they are incipient and partial, not reaching the entire population. The need for more systematic and coordinated prevention policies was identified. Additionally, the active participation of the community in the implementation of preventive programs was emphasized.

In the discussion, the importance of having a clear and consistent regulatory framework to guide the implementation of preventive policies in all educational institutions in the country was emphasized. Longitudinal studies were recommended to assess the long-term impact of preventive programs.

In conclusion, this study highlights the need to strengthen and coordinate efforts in the prevention of drug consumption in children and adolescents. The findings of this research can serve as a basis for designing more effective and focused policies in the future, aiming to protect the health and well-being of the young population and create a safer and healthier environment.

KEYWORDS: Adolescents. Children. Drug consumption. Prevention. Public policies. Quantitative approach.

1. INTRODUCCIÓN

La investigación realizada tuvo como objetivo describir la forma en que las instituciones estatales aplican políticas preventivas y identificar las leyes y políticas vigentes analizando el compromiso de las instituciones educativas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes. La prevención del consumo de drogas es un tema difícil y controvertido, especialmente en contextos sociales empobrecidos, donde existen carencias y necesidades básicas insatisfechas, y donde las políticas públicas aún se encuentran en sus inicios. Aunque la legislación vigente contempla la prevención del consumo de drogas, aún no se ha traducido en una política nacional que coordine el trabajo de las instituciones con este fin. La metodología utilizada es de enfoque cuantitativo, descriptivo y no experimental. Se recolectó información de fuentes primarias mediante la aplicación de cuestionarios con preguntas abiertas y cerradas. Se encuestó a niños, adolescentes y docentes de escuelas públicas y privadas subvencionadas, y se entrevistó a representantes de instituciones encargadas de la prevención del consumo de drogas. El estudio se llevó a cabo en el Barrio Ricardo Brugada de Asunción durante los meses de junio a agosto. En síntesis, con la investigación se concluyó que, pese a que existen ciertas acciones particulares para abordar la prevención, estas son incipientes, parciales y no se dirigen a toda la población. Se ha detectado la necesidad de contar con políticas de prevención del consumo para trabajar de manera sistemática, coordinada y oportuna.

Antecedentes

Paraguay cuenta con 1,880,109 niños, niñas y adolescentes entre 5 y 17 años, representando el 40.8% de la población total del país. La mayoría de esta población reside en áreas urbanas (55.1%), mientras que el 44.9% vive en zonas rurales. Aproximadamente

el 47.5% de esta población se encuentra en situación de pobreza, y solo el 15% pertenece al quintil más rico, según datos de la "Encuesta Nacional de Actividades de Niños, Niñas y Adolescentes 2011".

El Observatorio Paraguayo de Drogas (OPD) llevó a cabo una investigación sobre el consumo de drogas en niños y adolescentes escolarizados en 8 departamentos del país. Sin embargo, la investigación reveló la falta de un sistema nacional de datos que refleje con precisión la prevalencia del consumo de drogas en este grupo demográfico. El OPD se encarga de organizar, compilar y coordinar estadísticas relacionadas con las drogas, y proporciona información especializada a nivel nacional.

El Comité de los Derechos del Niño enfatiza la necesidad de que Paraguay establezca un sistema de datos mejorado para generar patrones específicos útiles en el diseño de políticas públicas dirigidas a diferentes grupos sociales, con el objetivo de facilitar trabajos coordinados entre las instituciones involucradas en temas de niñez y adolescencia.

Situación Actual de los Programas Preventivos

De acuerdo con la revisión realizada en Paraguay, los programas preventivos implementados como políticas públicas se enfocan principalmente en abordar el consumo de drogas una vez que este ha ocurrido, en lugar de enfatizar medidas preventivas a nivel nacional. Esta observación se sustenta en el informe de evaluación del progreso del control de drogas para los años 2005-2006 realizado por el Mecanismo de Evaluación Multilateral de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos (OEA). El informe indica que Paraguay carece de programas dirigidos a sectores vulnerables de la población para la prevención del abuso de drogas. Sin embargo, se encuentra en proceso de implementación

un programa piloto de prevención escolar auspiciado por "Lions Quest International" y la CICAD/OEA. Este programa aborda temas relacionados con "Habilidades para el Crecimiento" y "Habilidades para la Adolescencia". Hasta diciembre de 2006, se habían certificado 270 docentes para la implementación a nivel local en 8 departamentos y 21 ciudades capitales del país, con el apoyo de miembros del Club de Leones como parte de la sociedad civil (Evaluación Multilateral de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas, 2005-2006, p. 5).

Definición de Prevención

El Consejo Nacional para el Control de Estupefacientes (CONACE) de Chile define la prevención como un conjunto de procesos que promueven el desarrollo integral de las personas, sus familias y comunidades. Estos procesos implican anticiparse al problema o trabajar con él, evitando la conducta de consumo de sustancias, fortaleciendo factores protectores y reduciendo los factores de riesgo. Además, la prevención puede entenderse como la preparación, disposición y acciones anticipadas destinadas a evitar o reducir al máximo las consecuencias de un fenómeno patológico (CONACE, 2011-2014, pp. 13-14).

2. MATERIALES Y METODOLOGÍA

En esta sección, se describe la metodología empleada para llevar a cabo la investigación sobre la aplicación de políticas públicas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada durante el año 2022.

Enfoque

El estudio se enmarca en un enfoque cuantitativo y descriptivo, con un diseño no experimental. El enfoque cuantitativo permitió la recolección de datos numéricos para

responder a las preguntas de investigación planteadas y analizar las propiedades importantes del fenómeno bajo estudio.

Población y Muestra

La población objetivo del estudio fueron los niños y adolescentes de 12 a 17 años que residen en el Barrio Ricardo Brugada de Asunción. Según datos proporcionados por la Dirección General de Estadísticas y Censos, se estima que la población de niños y adolescentes en este barrio es de aproximadamente 200 personas.

La muestra del estudio fue seleccionada mediante un muestreo no probabilístico por conveniencia. Se incluyeron niños y adolescentes que asisten a escuelas públicas y privadas subvencionadas del barrio, así como representantes de instituciones encargadas de la prevención del consumo de drogas. En total, se encuestaron 10 sujetos.

Instrumentos y Técnicas de Recolección de Datos

Para recolectar información, se elaboró un cuestionario con preguntas abiertas y cerradas. El cuestionario fue diseñado específicamente para este estudio y se adaptó a las características de la población objetivo. Además, se llevaron a cabo entrevistas a profundidad con los representantes de las instituciones encargadas de la prevención del consumo de drogas.

Procedimiento

El proceso de recolección de datos se realizó en el período comprendido entre los meses de junio a agosto de 2022. Se contactó a las instituciones educativas y representantes de las entidades encargadas de la prevención del consumo de drogas para obtener su consentimiento y colaboración en el estudio. Una vez obtenida la autorización, se aplicaron los cuestionarios a los niños, adolescentes y docentes, y se realizaron las entrevistas con los representantes de las instituciones.

Análisis de Datos

Los datos recolectados fueron organizados y codificados para su posterior análisis. Se utilizó un enfoque de análisis de contenido para categorizar y relacionar los datos entre sí, construyendo descripciones, teorías e hipótesis. Se utilizaron técnicas de análisis estadístico para procesar y obtener conclusiones a partir de los datos cuantitativos obtenidos.

Limitaciones

Es importante destacar que el estudio presenta ciertas limitaciones. La muestra seleccionada no es probabilística, lo que podría afectar la representatividad de los resultados. Además, la recolección de datos se realizó en un período de tiempo relativamente corto, lo que podría haber influido en la exhaustividad de la información obtenida.

A pesar de estas limitaciones, el estudio proporciona una visión valiosa sobre la aplicación de políticas públicas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada durante el año 2022. Los resultados obtenidos son de utilidad para comprender la situación actual de las políticas preventivas y generar recomendaciones para su mejora y fortalecimiento.

3. RESULTADOS

En esta sección, se presentan los resultados obtenidos a partir de la investigación sobre la aplicación de políticas públicas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada durante el año 2022.

Características de la Muestra

La muestra estuvo compuesta por un total de 10 sujetos, incluyendo niños, adolescentes y docentes de escuelas públicas y privadas subvencionadas del barrio, así

como representantes de instituciones encargadas de la prevención del consumo de drogas.

La mayoría de los participantes se encontraban en el rango de edad de 12 a 17 años.

Políticas Preventivas

Se identificó que las políticas preventivas aplicadas en el barrio son incipientes y se enfocan principalmente en la atención directa o intervención del consumo una vez que ha ocurrido. No se encontraron políticas nacionales preventivas que aborden la prevención del consumo de drogas de manera sistemática y coordinada para toda la población.

Carencias y Necesidades Básicas Insatisfechas

La investigación reveló que en el barrio existe una alta concentración de población en situación de pobreza, lo que se traduce en carencias y necesidades básicas insatisfechas para muchos niños y adolescentes. Esta situación puede ser un factor de riesgo para el consumo de drogas, ya que la falta de oportunidades y recursos puede llevar a buscar escapismos.

Resultados del Observatorio Paraguayo de Drogas (OPD)

Según el informe del OPD, no existe un sistema nacional de datos estadísticos que registre el consumo de drogas en niños y adolescentes del país. Esta falta de información dificulta la implementación de políticas públicas adecuadas para abordar el problema.

Recomendación del Comité de los Derechos del Niño

El Comité de los Derechos del Niño recomienda la creación de un sistema de datos completo y actualizado para generar patrones útiles en el diseño de políticas públicas dirigidas a la niñez y adolescencia. Esta recomendación refuerza la importancia de contar con información precisa y actualizada para la prevención del consumo de drogas en esta población.

En resumen, los resultados de la investigación señalan la necesidad de fortalecer las políticas públicas preventivas en el Barrio Ricardo Brugada y en el país en general. La prevención del consumo de drogas debe abordarse de manera integral, considerando las carencias y necesidades de la población y generando estrategias coordinadas y sistemáticas. La disponibilidad de datos estadísticos precisos y actualizados es fundamental para diseñar y evaluar políticas efectivas en esta área. Es imperativo que las instituciones estatales y organizaciones involucradas trabajen de manera conjunta y comprometida para lograr una prevención efectiva del consumo de drogas en niños y adolescentes. Los resultados de esta investigación ofrecen un punto de partida para la reflexión y el diseño de intervenciones más eficaces en el futuro.

Factores de Riesgo y Protectores

La investigación también exploró los factores de riesgo y protectores asociados al consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada. Entre los factores de riesgo identificados se encuentran la falta de oportunidades educativas y laborales, la exposición a entornos violentos y la influencia de grupos que promueven el consumo de drogas. Por otro lado, los factores protectores incluyen el apoyo familiar, el acceso a programas extracurriculares y el fortalecimiento de habilidades socioemocionales. Estos resultados resaltan la importancia de abordar los factores de riesgo y potenciar los factores protectores como parte de las estrategias preventivas.

Programas Preventivos Actuales

En cuanto a los programas preventivos actuales en el barrio, se encontró que existen algunas iniciativas implementadas por organizaciones de la sociedad civil y organismos internacionales. Sin embargo, la cobertura de estos programas es limitada y se enfoca principalmente en actividades escolares. Se detectó la necesidad de contar con

programas más amplios y sostenibles que involucren a toda la comunidad, incluyendo a los padres, docentes y líderes comunitarios. Además, se enfatiza la importancia de programas que incorporen enfoques basados en la evidencia, para asegurar su efectividad y eficiencia en la prevención del consumo de drogas.

Educación y Concienciación

Los resultados también destacan la relevancia de la educación y concienciación sobre el consumo de drogas en niños y adolescentes. Se sugiere que las instituciones educativas desempeñen un papel fundamental en la promoción de la información sobre los riesgos asociados al consumo de drogas y en el fortalecimiento de habilidades para la toma de decisiones saludables. Además, se recomienda la implementación de campañas de concienciación en la comunidad, dirigidas tanto a jóvenes como a adultos, para fomentar una cultura de prevención y rechazo al consumo de drogas. Estas campañas deben ser adaptadas a las características y necesidades específicas del barrio y su población.

En conjunto, los resultados de la investigación proporcionan una base sólida para la formulación de políticas públicas efectivas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada. La combinación de datos estadísticos actualizados, el análisis de factores de riesgo y protectores, y la identificación de programas preventivos actuales ofrece una visión integral de la situación y los desafíos en esta área. Es imperativo que las autoridades y organizaciones involucradas tomen en cuenta estos resultados al diseñar e implementar estrategias preventivas que aborden las necesidades específicas de la comunidad y contribuyan a un ambiente seguro y saludable para todos sus habitantes. La prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes

es una tarea de responsabilidad compartida que requiere la colaboración activa y coordinada de todos los actores involucrados.

4. DISCUSIÓN

En el presente estudio, se logró describir cómo las instituciones estatales aplican políticas preventivas y se identificaron las leyes y políticas vigentes en relación con la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada. Los resultados indican que, si bien existen algunas acciones particulares implementadas en el abordaje de la prevención, estas se presentan como incipientes y parciales, sin abarcar a toda la población objetivo. La falta de una política nacional coordinada y sistemática puede ser uno de los factores que limitan la efectividad y el alcance de las medidas preventivas.

Los datos recolectados revelan la importancia de contar con un sistema nacional de datos estadísticos que permita monitorear de manera continua y actualizada la situación del consumo de drogas en niños y adolescentes. La falta de información estadística en este ámbito dificulta la formulación y evaluación de políticas públicas efectivas. Se resalta la necesidad de establecer un sistema de registro y seguimiento de datos que sea confiable y accesible para todas las instituciones involucradas en la prevención del consumo de drogas.

En relación con los programas preventivos actuales, se encontró que la cobertura es limitada y se enfoca principalmente en actividades escolares. Si bien algunos programas implementados por organizaciones de la sociedad civil y organismos internacionales han mostrado avances, su alcance es reducido y no abarcan a toda la comunidad. Se destaca la importancia de contar con programas más amplios, sostenibles y basados en evidencia, que involucren a todos los actores relevantes, como los padres,

docentes y líderes comunitarios. Además, se sugiere que estos programas sean adaptados a las necesidades específicas del barrio y su población para maximizar su impacto.

Además, se resalta la importancia de considerar los factores sociales y económicos presentes en el barrio, como la situación de pobreza y las necesidades básicas insatisfechas, que pueden influir en la vulnerabilidad de los niños y adolescentes al consumo de drogas. La implementación de programas preventivos debe tener en cuenta estas realidades y buscar abordar las causas subyacentes que contribuyen al problema.

En relación con la metodología utilizada, el enfoque cuantitativo y descriptivo permitió obtener información valiosa sobre la situación actual de la prevención del consumo de drogas en el barrio. Sin embargo, se reconoce que este enfoque tiene limitaciones, ya que no permite profundizar en las percepciones y experiencias de los participantes. Se sugiere que futuros estudios puedan complementar esta información con enfoques cualitativos que permitan una comprensión más profunda de las dinámicas y contextos sociales relacionados con el consumo de drogas en esta población.

Es importante destacar que este estudio tuvo lugar en un contexto específico, el Barrio Ricardo Brugada de Asunción, y los resultados obtenidos pueden no ser generalizables a otros contextos. Sin embargo, la investigación proporciona una base sólida para futuras investigaciones y acciones en el ámbito de la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes. Se alienta a otros investigadores a replicar este estudio en diferentes áreas y poblaciones para obtener una visión más amplia y representativa de la situación en el país.

En resumen, este estudio ofrece una visión integral de la situación actual de la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada. Los resultados resaltan la necesidad de fortalecer las políticas preventivas, mejorar la

recopilación de datos estadísticos y desarrollar programas más amplios y basados en evidencia. La prevención del consumo de drogas es un desafío complejo que requiere un enfoque integral y coordinado de todas las instituciones involucradas, así como una comprensión profunda de los factores sociales y económicos que influyen en esta problemática.

En definitiva, los resultados obtenidos en este estudio resaltan la necesidad de fortalecer las políticas preventivas y programas dirigidos a la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada. La falta de una política nacional coordinada y la escasa disponibilidad de datos estadísticos confiables son desafíos importantes que deben ser abordados para mejorar la efectividad de las intervenciones preventivas. Se hace énfasis en la importancia de una mayor colaboración y coordinación entre las instituciones estatales, organizaciones de la sociedad civil y organismos internacionales para lograr un enfoque integral y efectivo en la prevención del consumo de drogas en esta población vulnerable.

5. CONCLUSIONES

En conclusión, la presente investigación ha proporcionado una visión detallada de la aplicación de políticas públicas en la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes del Barrio Ricardo Brugada durante el año 2022. Los resultados han revelado que, si bien existen ciertas acciones preventivas en marcha, estas son incipientes y no abordan de manera integral toda la población. Se evidencia la necesidad de desarrollar políticas nacionales más sólidas y coordinadas que se enfoquen en la prevención del consumo de drogas desde una perspectiva integral, considerando las particularidades del contexto social y económico del barrio.

La falta de un sistema nacional de datos estadísticos de niños y adolescentes en situación de consumo de drogas en el país es un obstáculo para diseñar políticas públicas eficientes y específicas. Se recomienda la implementación de un sistema de datos completo y actualizado que permita una toma de decisiones informada y una mejor comprensión de la problemática. Además, se destaca la importancia de abordar las causas subyacentes que contribuyen al consumo de drogas en el barrio, como la pobreza y las necesidades básicas insatisfechas, para lograr un enfoque preventivo más efectivo y sostenible.

El enfoque cuantitativo y descriptivo utilizado en esta investigación ha proporcionado información relevante, pero se reconoce la necesidad de complementar futuros estudios con enfoques cualitativos para comprender mejor las percepciones y experiencias de los participantes. Esto permitirá obtener una visión más profunda de las dinámicas sociales relacionadas con el consumo de drogas en esta población.

En resumen, este estudio resalta la importancia de fortalecer las políticas preventivas en el barrio y en el país en general. Es fundamental promover una mayor coordinación entre las instituciones involucradas y desarrollar programas preventivos basados en evidencia que aborden de manera integral los factores sociales y económicos que influyen en el consumo de drogas en niños y adolescentes. Solo a través de un enfoque integral y coordinado, se podrá hacer frente a este desafiante problema de salud pública y promover un entorno más seguro y saludable para la población joven del barrio y del país en su conjunto.

Además, se destaca la importancia de la participación activa de la comunidad en la implementación de las políticas preventivas. La colaboración entre las instituciones educativas, los líderes comunitarios y los propios niños y adolescentes es esencial para

diseñar y llevar a cabo programas que respondan a las necesidades específicas de la población. Asimismo, se enfatiza la necesidad de fortalecer la capacitación continua de los docentes y agentes preventores, para que estén mejor preparados para abordar la problemática del consumo de drogas en el contexto educativo.

En relación con las políticas nacionales, se sugiere la creación de un marco regulatorio claro y consistente que guíe la implementación de programas preventivos en todas las instituciones educativas del país. Esto incluiría la elaboración de lineamientos específicos para la prevención del consumo de drogas en niños y adolescentes, que se ajusten a las características y necesidades de cada comunidad.

En cuanto a futuras investigaciones, se recomienda realizar estudios longitudinales que permitan evaluar el impacto a largo plazo de los programas preventivos implementados en el barrio y en el país en general. Estos estudios podrían proporcionar información valiosa sobre la efectividad de las intervenciones y permitirían identificar las áreas que requieren una mayor atención en términos de prevención.

En conclusión, esta investigación ha arrojado luz sobre la situación de las políticas preventivas en el Barrio Ricardo Brugada y ha resaltado la necesidad de fortalecer y coordinar los esfuerzos para prevenir el consumo de drogas en niños y adolescentes. Se espera que los hallazgos de este estudio sirvan como base para el diseño e implementación de políticas más efectivas y enfocadas en el futuro, que contribuyan a proteger la salud y el bienestar de la población joven y a construir un entorno más seguro y saludable para todos.

6. REFERENCIAS

Ander Egg, Ezequiel (1993). *Técnicas de Investigación Social*. Argentina (23ra. Edición) Editorial Oscar.

Ackoff, Russel (1981). *Planificación de la empresa del futuro. Planear o ser planeado*. México. (1ra. Edición). Editorial Limusa.

Barreto, et. Al (2013). *Propuesta de una guía de prevención en el consumo de drogas en los adolescentes del sector Los Taladros*, Municipio Valencia del estado de Carabobo. Universidad Nacional Experimental de la Seguridad. Venezuela.

Batllori, A. (2016) *El Consumo de Drogas entre adolescentes*. España.

NARCEAEDICIONES.

Becker, Brian E. y otros (2001). *Gestión Estratégica de Personas con el Balanced Scorecard*. (1ª. Versión). Brasil. Editora Campus.

Bunge, Mario (1999). *Sistemas Sociales y Filosofía*. (2da. Edición). Argentina. Editorial Sudamericana.

Centro de Integración Juvenil, A. C. (2001). *Mecanismos disciplinarios y consumo de drogas en el medio escolar*. México.

Consortio internacional sobre políticas de drogas. *Guía sobre políticas de drogas*. (Marzo 2012). 2ªedición. Portugal.

Cornejo, Herminia (2009) *Estrategia preventivas para evitar el consumo de drogas en jóvenes adolescentes*. Tesis de Maestría en Educación Mención Orientación. México.

Covey, Stephen. (1993). *Liderazgo centrado en principios*. Argentina. (1ra. Edición) Editorial Paidós.

Covey, Stephen, Blanchard, Ken Peters, Tom (1998). Argentina. Editorial Paidos.

Chiavenato, Idalberto (1992). *Administración de los Recursos Humanos*. Brasil. (2da. Edición)

David, Fred R. (2008). *Conceptos de Administración Estratégica*. México. (1ra. Edición) Editorial Prentice Hall.

De Kluyver, Cornelis A. (2001). *Pensamiento Estratégico. Una perspectiva para los ejecutivos para prevenir y atender el maltrato, la violencia y las adicciones en las escuelas*. Argentina (1ra. Edición) Editorial Prentice Hall.

González Sánchez Juan David, Guerra Lobera Linda Ivonne, Diaz Negrete David Bruno, Arelláñez Hernández Jorge Luis, 1999 *Adherencia escolar y consumo de drogas, Centro de Integración Juvenil. Dirección de Prevención. Subdirección de Investigación*). México.

Instituto Nacional sobre abuso de drogas (2004). *Como prevenir el uso de drogas en niños y adolescentes, una con base científica para padres educadores y líderes de la comunidad*. 2ª Edición. Maryland U.S.A.

Guía para una intervención integral de los riesgos psicosociales en niñez y adolescencia. Perú. (2012).

Manual sobre programas de prevención del uso indebido de drogas con participación de los jóvenes. *Una guía de desarrollo y perfeccionamiento* (2002). NACIONES UNIDAS.

McGraw-Hill (1988). *Introducción General a la Teoría General de la Administración* (4ta. Edición) Colombia

Ortega Salazar Sylvia B. Ramírez Mocarro Marco A; Castelán Cedillo Adrián (2003). *Estrategias para prevenir y atender el maltrato, la violencia y las adicciones en las escuelas públicas de la Ciudad de México*.

Observatorio Paraguayo de Drogas OPD/SENAD Segundo Estudio Departamental. (2015).Paraguay. *Prevalencia de Consumo de Drogas, Factores de Riesgo y Prevención en Jóvenes Escolarizados de 12 años y más*.

Rodríguez. J. y Rodríguez. M. (2008) *Confianza, comunicación y pacto de la familia empresaria*. España. Universidad de Córdoba. Argentina.

Revista Mad- Universidad de Chile, No 30(2014). *La prevención del consumo de drogas en el sistema educativo chileno: SENDA y la Escuela*. Chile.

Sánchez Lázaro, Antonia M^a; García Martínez, Alfonso. (2008) Trabajo de investigación *Prevención del abuso de drogas y promoción de la salud en los jóvenes*. Chile. Universidad Católica de la Santísima Concepción.